

Das macht einen andern casum. Wenn mir der satan mein herz verführen will; so höre ich ihn gar nicht an.

Wenn ein Lehrer eine Grund-wahrheit umreißen will, so heißt's: hebe dich weg!

Warum? es ist eine wahrheit, darauf der leute ihr leben und seligkeit ankommt.

Wenn ich jemand ein geheimnis in der wirthschaft nicht beybringen kan; er dubitirt drüber, oder einer kommt und spricht, "Ich hab's auf die art gemacht," es ist aber jemand, der hats wieder anders gemacht: so muß ich die sache nicht nothwendig entscheiden, vielweniger ihnen meine meinung aufdringen; sondern ich lasse es dabey bewenden, "es fasse es, wer da kan." Wenn aber jemand im früh-jahr durch einen fluß gehen will, und ich höre, daß der mann, der ein fremder ist, fragt, "Kan ich über den fluß gehen?" und ein anderer sagt, "Ja! ihr könnt wohl," und ich weiß, man kan ohne lebens-gefahr nicht hindurch gehen: so muß ich ihm sagen, "mein freund, ihr könnt nicht durchgehen, ohne gefahr zu ersauffen." Kan ich's dabey nun bewenden lassen, daß er gleichwol durchgeht, wenn ihn der andere dazu verleiten will? Nein! ich muß sagen,

Der mann ist ein gottloser mann, weil er euch eine unwahrheit sagt, darüber ihr euer leben einbüßen könntet; oder, er ist ein unverständiger mann, der unsere gegend nicht kennt: da kan kein mensch, keine lebendige creatur durchkommen.

Eben so ist's im geistlichen, wenn es meinungen, erkentnisse und geheimnisse betrifft; da kan man seinen  
sinn